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午睡神器
睡得更舒服 老师更放心
“小朋友们，午休时间到，请

大家把自己的椅子调整到最舒
适的位置……”中午时分，崇明
区竖新小学的孩子们饭后休整
一会儿，就开启了午休时间。孩
子们一拉座椅左下方的小扳手，
往后一仰，一张张座椅就变成了
躺椅。关掉教室里的灯光，躺在
躺椅上，孩子们就可以舒服地入
睡。合适的休息姿势帮助孩子
们轻松进入了梦乡。

本学期，随着“可躺式”课桌
椅的启用，竖新小学的学生午睡
由“趴着睡”升级为“躺着睡”。
这一升级受到学生的广泛欢
迎。“以前趴在桌子上睡觉时，醒
来以后手和脖子都很酸，现在睡
觉的时候，可以完全躺在（椅子）
上面。”四年级的蔡同学说，躺着
午睡醒来后，自己精神更好了，
下午上课也比以前更加有效率。

从外表来看，竖新小学新启
用的“可躺式”课桌椅与普通课
桌椅没差别，而它的“变身”操作

也很简单。“就像办公椅调节那
样，一拉下面的扳手椅背就往下
倒，而且可以任意调节角度，调整
到想要的角度松开扳手就可以
了。”竖新小学副校长张军介绍
说，今年暑假期间，“可躺式”课桌
椅配备到学校，本学期开学起，学
校每个学生都实现了“躺着睡”。

两个多月来，张军经常到班
级里观察、询问“可躺式”课桌椅的
使用情况，而无论是学生还是老
师，都对这一“午睡神器”很欢迎。

“学生们普遍反映，躺在上面午睡
更舒服，能更好地休息、放松。老
师们则表示，午睡管理更放心了，
以前总担心学生趴着睡着后会突
然倒下来，现在不但能舒服地躺
着睡，而且两边还有扶手围着，安
全性也更高。”张军表示，现在小
学生每天都有一节体育课，学生
上了一上午课并进行体育活动
后，会有一种疲倦感，尤其是午饭
后，会很想睡觉，这种时候如果能
以更舒服的躺姿入睡，能更快进
入休息状态，“以前趴着睡时，有
的孩子可能会因为姿势不舒服不
愿意睡或睡不着，现在不存在这

种状况了，基本都能睡着。”
相比竖新小学，崇明区建设

中学在今年初就已引进了“可躺
式”课桌椅。一个半学期使用下
来，学生们对“可躺式”课桌椅的
设置感到满意，哪怕是课间10分
钟，只要累了，学生就可以躺一
会儿。“上个学期开学时，我们的
教室进行了小班化教室空间改
造后，比原来漂亮了很多，所以
我们同步更换了‘可躺式’课桌
椅。”建设中学校长刘金华介绍
说，“我们每个班人数比较少，一
共就十几个学生，完全有空间。”

刘金华坦言，学校之所以主
动引进“可躺式”课桌椅，主要是
考虑以学生为中心，保障学生的
睡眠时间，所以想在硬件上为学
生创造条件，“现在天气逐渐转
冷，虽然教室里有空调，我们也
担心学生午睡时会不会冷，所以
也在考虑后续如何给学生配备
毯子之类的物品。”

舒心躺睡
因地制宜创造学生午休条件

一直以来，孩子中午在学校

能否休息、如何休息好备受家长
和社会关注。去年8月，教育部
就十四届全国人大一次会议第
2628号“关于尽快实施午休‘舒
心躺睡’工程的建议”作出答复，
表示将继续引导鼓励支持有条
件的地方，因地制宜创造学生午
休条件，为学生身心健康发展提
供有力保障。

近年来，外地一些学校陆续
开启了校内午休的探索实践，尝
试从“趴着睡”升级为“躺着
睡”。但各地在推广“躺睡午休”
的过程中也遇到了一些难点，比
如场地限制、资金压力等。

青年报记者采访了解到，目
前崇明共有15所小规模学校作
为试点率先启用了“可躺式”课
桌椅，共更换了2600余套。崇明
区教育局体卫艺科负责人潘家
琳介绍说，15所小规模学校试点

“可躺式”课桌椅的项目，是崇明
区教育局推进的“舒心躺睡”工
程，“基于关心学生健康成长的
角度考虑，区教育局提出保障学
生的午休条件，所以在今年暑假
期间，我们采购了这批课桌椅，

然后配备到学校。”潘家琳表示，
今年9月新学期开学后，各学校
陆续投入使用，目前第一批15所
学校已经全部启用。

记者了解到，“可躺式”课桌
椅使用操作简单，但对教室空间
仍有一定要求，一间教室最多只
能容纳25张，因此，此次崇明区
第一批试点的都是小规模学
校。“小规模学校基本上全覆盖
了，这个学期又新增了一所小规
模学校，后续也将给他们配备。”
潘家琳说。

“可躺式”课桌椅的启用不
仅创造了适合学生舒心躺睡的
条件，更彰显了以学生为本的教
育理念，为学生的身心健康发展
保驾护航。不过，若想大面积推
广，现阶段也存在着一些客观困
难。比如城区的学校，一个班的
学生普遍在40人左右，而且教室
数量比较紧张，基本没有空余的
教室，因此推广“可躺式”课桌椅
客观存在场地上的限制。据悉，
试点情况良好的话，崇明区后续
也会进一步探索“可躺式”课桌
椅在城区学校推广的可能性。

青年报记者 顾金华

本报讯 你知道使用电子产
品不能超过多长时间吗？高度
近视眼会造成怎样的后果？来
自上海市眼病防治中心（上海市
眼科医院）的专家团队怀揣红色
初心、肩负公益使命，奔赴千里
来到都江堰市，携手都江堰友爱
教育基金会共同启动“初心·明
眸行”四川都江堰站。本次活动
面向当地学校，旨在提供儿童青
少年眼健康科普教育服务，得到
了都江堰友爱教育基金会、都江

堰市卫生局和都江堰市教育局
的大力支持。

以公益为起点
画好公益服务“同心圆”

在都江堰市友爱学校的启
动仪式上，都江堰市教育考试中
心主任孙梅对远道而来的上海
专家表示感谢，希望依托上海市
眼病防治中心优质资源，让“医、
校、社”积极联动，推动公益活动

“心有大爱”，让孩子们“眼有星
光”。都江堰友爱教育基金会秘
书长季军表示，都江堰友爱教育

基金会将秉持“友善助推成长，
自强实现超越”理念，更好地携
手上海市眼病防治中心，以公益
为起点，以服务为半径，构建多
方平台、推动医教联合，画好公
益服务“同心圆”。上海市眼病
防治中心党委书记高玮表示，能
够有幸把“初心·明眸行”带到都
江堰，圆了自己的“援建梦”，她
相信在友爱教育基金会的帮助
下，通过与当地学校的积极联
动，将更好地发挥医防融合优
势，为革命老区的群众和孩子们
提供优质的眼健康服务。

深入校园课堂
讲好眼健康知识

了解到孩子们对于眼健康知
识有着不同程度的渴求，上海市
眼病防治中心主任医师徐蔚、何
鲜桂先后为孩子们带来了针对
性的科普教育讲座。其中，在有
着121年历史的友爱小学，徐蔚
医生以“近视危害知多少”为主
题，给家长和卫生老师进行科普
教育，鼓励他们关注日常生活，
帮助孩子们养成科学用眼习
惯。讲座上，很多卫生老师关注

到成人的各类眼病问题，专家徐
蔚一一解答，并希望大家将眼健
康科普口口相传。何鲜桂主任
则深入课堂，声情并茂地向学生
们讲解青少年常见眼病及护眼
方法。现场学生们都被她的生
动讲解深深吸引，积极参与互动
交流，在游戏互动中掌握了许多
护眼知识。

此次“初心·明眸行”都江堰
站活动，标志着沪都两地卫健系
统和教育系统合作进一步加深，
也标志着医教互促教联体建设
迈出了全新的一步。

崇明15所学校试点启用“可躺式”课桌椅

一拉一仰，轻松实现“一键躺睡”
拉住座椅左下方的小扳手，身体后仰，椅

背缓慢向下，座椅就轻松变成了躺椅……备
受学生和家长欢迎的“躺睡”，上海的学校里
也有啦！青年报记者通过走访了解到，包括
建设中学、竖新小学、庙镇学校等学校在内，
目前崇明共有15所小规模学校作为试点率
先启用了“可躺式”课桌椅。有了这一“午休
神器”，学生仅需一拉、一仰就可轻松实现“一
键躺睡”。 青年报记者 刘春霞

崇明区竖新小学启用“可躺式”课桌椅。 本版均为受访者供图

上海眼科专家走进都江堰 公益服务助力儿童用眼健康

崇明区庙镇学校启用“可躺式”课桌椅。


